

# RAYOS X

SEMANARIO INDEPENDIENTE

## SUSCRIPCION

En Almeria, un mes . . . 0'50 pts.  
Fuera, trimestre. . . . 2'00 «

PAGO ANTICIPADO

Almeria 27 de Enero de 1901

Oficinas.—Guadiana 25

## ADVERTENCIAS

Anuncios á precios módicos.  
No se devuelven los originales.  
La correspondencia al Director.

## A la Prensa de Almeria

Decía el nunca bien llorado Emilio Castelar, que él consideraba á la Prensa á manera de correo de gabinete de la Civilización Universal, no tan solo por lo que al hombre enseña, sino por lo que le previene.

Y el gran Bismark, el canciller de hierro de Alemania, decía de ella, que el veneno social más mortífero que se conocía desde el segundo tercio del pasado siglo era la Prensa, en atención á que ella envenenaba los espíritus.

Al tenor de lo transcrito, otros hombres eminentes han ensalzando igualmente ó anatematizado el gran descubrimiento del americano Guttember ó del chino Pe-ko, que en esto cada un día son mayores las opiniones, resultando la característica de todo ello, y es que la Prensa es buena, no solo por ser el barómetro de la cultura social, si que también, y es su mayor elogio, por ser el látigo del delito y cuarto poder del Estado.

Ahora bien: el hecho de ver un papel impreso en forma de periódico y estando escritas sus columnas á manera de libelo pornográfico, ha de servirnos para deducir lo que es la Prensa?

Acaso todo el sexo de varón, es considerado en la sociedad como hombre en el sentido de su verdadero grado de dignificación, bien sea desde el pastor al Papa, ó bien desde el mendigo al Rey?

Ha ubi ergo latine, y he ahí ya mis preámbulos, por qué no todos los varones son hombres, ni todos los papeles impresos son periódicos.

Y en efecto, si una de las misiones principales del periodista es la de prevenir á sus lectores de un ignorado peligro ó indicar aquellos medios de que puede valerse para la regeneración ó engrandecimiento de su país, con harto sentimiento tenemos que reconocer nosotros, jóvenes aún en estas lides periodísticas, que ó esa misma juventud acusa una ignorancia de nuestra parte, ó no todo lo que es publicación en Almeria

reune tales condiciones, segun notamos es la prevención, desprecio ó indiferencia con que son acogidos algunos periódicos, amén del desdén con que son mirados ciertos individuos que á la Prensa se pertenecen.

La fábula de la fuente de sanas manzanas en la que habia algunas podridas, puede muy bien adaptarse á lo que hoy pasa con cierta parte de la Prensa de Almeria, y tal estado de cosas, ni más debe tolerarse, ni es digno dejarlo en el estado de indiferentismo en que se halla asunto de tan capital interés.

Para los que nos honramos con pertenecer á esta Prensa ya que no capacitados de suficiencia si altamente poseídos del respeto que ante el público por él y como caballeros nos merecemos, forzoso es que con tal motivo pensemos volver por el prestigio ya puesto en entredicho de varios de los que nos dedicamos á tan honrosa profesión.

A propósito de esto, queremos recordar que ya la Prensa Europea hubo de celebrar en Paris ó en Roma una especie de Asamblea á la que fueron representaciones de todos los principales periódicos del mundo, y que entre otros acuerdos que allí hubieron de tomarse, figuraba los de establecer para lo sucesivo un examen que probara la idoneidad del aspirante, amén de las averiguaciones que particularmente hiciera la Junta Central, respecto á la moralidad y demás extremos del periodista incipiente.

Y así como en las Naciones hay poderes centrales y provinciales, ¿por qué razón hoy nosotros y aunque parodiemos á la filiputense Andorra, no hemos de y en nuestra casa, establecer ciertas innovaciones que, no solo nos son potestativas, si que también el voto general sentaría jurisprudencia para el mañana dignificando la clase?

La idea es noble, la idea es buena y colectivo es el interés para que por todos se desee el escoger el medio que haya de librarnos de ese San Benito ó anatema que hoy notamos pesa sobre cier-

ta parte de nuestra Prensa local.

Y si pues todos estamos interesados en dignificarnos arrojando de sí esas manzanas podridas, tomen nota de esta idea todos nuestros compañeros y veamos de reunirnos donde y cuando sea, á fin de acordar algo que á todos por igual nos beneficie.

Esperamos, pues, confiados en que nuestros de más colegas harán suyo nuestro deseo y que recuperará en todas las redacciones.

El silencio en otro caso pudiera interpretarse en que nos merecemos cuanto hoy se ve sucede, y por Dios que eso está reñido con nuestro propio decoro. Un día más bajo el peso de ciertas veladas imputaciones, no sería el medio de probar Almeria que somos no solo dignos de su respeto y consideración, si que también de haber dado ejemplo, al producir la regeneración político social, de cómo debe el almeriense periodista volver por el prestigio que para ante el público se debe como tal y como caballero.

## El juicio de Partaloa

Los días 21 y 22, se ha verificado el juicio por jurados, de la causa instruida al alcalde, primer teniente y secretario del Ayuntamiento de Partaloa, por detención arbitraria y sustracción de actas notariales.

En las últimas elecciones para diputados á Cortes se presentó candidato por el distrito de Puchena, don Juan José Fernandez Arroyo, hijo político de D. Carlos Navarro Rodrigo, á cuyo efecto tuvo la desgracia de pasar por Partaloa, uno de los pueblos más sometidos al caciquismo rural que ha ejercido durante su vida don Sebastian Pérez.

En agradecimiento sin duda, de los favores recibidos por D. Carlos, el susodicho político recomendó con tal eficacia al hijo de su señor, que el Alcalde y demás autoridades de Partaloa, no le permitieron que marchara á las dos de la mañana para Oriá, por temor al frío, y con «amorosas palabras y mejores formas» de las de repertorio del caciquismo rural,

*Se han guardado en la librería de don Benito del Camp*

lo retuvieron en la casa Ayuntamiento, hasta que fué de día, obsequiándole con sendos cortadillos de aguardiente, del que guarda el fino secreto para los amigos.

El Sr. Arroyo no llegó a Oria y fué «tan tonto» que no levantó ninguna acta que pudiera ampararle en su derecho; y es natural el distrito de Purohena, quedó sin representación en las Cortes.

El día 22, el Jurado declaró que a las dos de la mañana, es de día y otras cosillas por ese estilo, en vista de lo cual el tribunal, acordó con mucha justicia que fuera a nuevo jurado.

Hay que tener presente que los subditos que fueron de Sebastianico, y hoy están a punto de serlo de los Muñoces (si Laserna lo permite), se rigen respecto a las horas por el Observatorio de Gergal.

Si después de estas cosas, hay hombres de buena fé que insisten en seguir militando, con determinados elementos, habrá que reconocer que hemos perdido toda noción de la realidad; ó que tenemos demasiado fina la epidermis.

### RADIOGRAFIAS

Plancha número... Preguntásemos con insistencia, qué papel hacían ciertos individuos políticos, que se vieron en la estación el día de la venida de D. Emilio Perez y el Sr. Gobernador Civil.

Pues hombre, políticos y papeles, ya sabemos lo que harían! Probablemente, el papel del oso. Al menos, así lo explicaban entre somnolientos, borrachos, los amigos de los viajeros.

Amén de que, no hay espectáculo sin payanos.

Y alguien tenía que hacer ese papel.

Del miedo ó la desvergüenza creemos más sea la razón, que llevara a la estación tanto despedido ser.

Aunque hay quien dice que fueron (y el tal bien dió en el busilis), a hacer acopio de bilis por lo que allí habían de ver.

Ladridos Lunáticos.

Según «La Opinión» del 23, la Compañía de «El Sur de España» ha cometido, en seis días, otros tantos motivos para que le echaran encima el Código de Justicia.

Pero colega; es la Justicia de nuevo a la que V. se refiere?

Vamos, quisieramos ver a V. en una estancia de Sierra Morena, que también monopoliza esa Compañía. Por nuestra parte, no le habian de

valer a V. ni las 25 pesetas, con que dice subvencionar ciertos periodicos, y quedaba V. en tierra.

Que es lo que acostumbra a echar la Compañía, a todos sus descuidados.

Compañía, Compañía y como te ensoberbeces, y como creces y creces sin que dé la Ley en tí.

Pero yo te vaticino que el menos pensado día, pagarás, ¡oh! Compañía tu soberbia y desman, sí!

Será cierto?

Dicen que el Sr. Alcalde mayor, va a invertir unos cuantos miles en el próximo carnaval.

¡Gracias a Dios D. Rogelio, que llegó la hora de que le toquemos el chin chin!

Por que esa inversión suponemos será, para pagar sus empleados.

Que hacen tiempo, mienten; como se hace en carnaval, diciendo que comen y beben.

Y lo que beben son los vientos, por que se les pague.

Con que a ver si nos prueba D. Rogelio, que está de la Justicia en su perthe...

### Fantasmagorias

Siete años han transcurrido desde aquel día que jamás se borrará de tu memoria.

Si, siete años de constante remordimiento, de perpetuo sufrir, de interminables martirios: ¿no lo recuerdas? Refrescaré tu memoria.

Triste, harapienta, miserable y sola, caminabas por el proceloso mar de la vida, cuyas enfurecidas olas envolvian tu existencia amenazando sepultarla en el piélagó inmenso de miseria que circundaba todo tu ser.

Todo en tu derredor era triste y ni en el sol hablabas brillantes resplandores, ni la vida para tí, ofrecía otros encantos que los del fugaz transcurso del tiempo que pasa para no volver, sin dejar otra huella que su rugoso paado, ni ofrecer otro parvenir que el misero presente!

Próxima a rozobrar, envuélta en el negro sudario de tu crimen, a través de densa bruma, hallaste un puerto que aunque arenoso y de mortal resguardo, podía guárecerte de la tormentosa borrasca, y a él te acogiste con el ansia que el náufrago se apodera de la débil tabla, y a la que queda asido con calenturiento entusiasmo esperando le conduzca a seguro puerto de salvación.

Un día, ¡no te atorra el recordarlo! te diste cuenta de que el...

el mundo tiene fines determinados y pródiga naturaleza te concedió los encantos reales de la vida tan ansiados como halagadores...

¿A qué continuar? De tus ojos veo desprenderse, dos lágrimas que cual cristalinas perlas se deslizan fugaces por la nacarada órbita que las engendró y las dió asilo momentáneamente: solo comparables a las perlas de los mares de Oriente, de grandeza tal que pudieran constituir la riqueza de quien las poseyera. Y hayo dió un color a semeja a esa multitud de brilladores objetos que las enfurecidas olas arrojan en lejana playa, y véase en sus orillas varios como elambar y el conal...

Paso el tiempo. Todo ha cambiado. Ni la mas pequeña nube empoda el cielo azul de tu existencia: Todo te sonrie. Placeres, dichas, amores, todo es poco para tí, y nada te resulta halagador, pues, según tu juicio, mereces más, mucho más.

Por fin, el embravecido mar social parecia haber olvidado su presa. Pero no, difícilmente se abandona este mundo sin espiar las faltas en el competidas y tu obra de regeneración no estaba terminada. En tu vista está fotografiado un cuadro de aterradoras recuerdos.

En un asilo y al rededor de una cama mas pura que tu conciencia, si mas pura, velan dos hermanos de la caridad. Ha el lecho yace un pobre niño en cuyo cadaónico rostro están pintados los deseos de la muerte, aun mas que la satisfacción de la vida.

De vez en cuando se le escapa un madre sin que nombre tan dulce encuentre otro refugio que el de aquellas infelices madres del infuntio y mas virtuosas mil veces que la hiena que dió el ser al expirante.

Das las dos. Todo reposa en el silencio lúgubre de la noche. Velan solamente las santas acompañantes del enfermo, quien, en el estertor de la muerte, levanta su negra cabeelta como buscando algo que no halla y al fin desfallecido, futo de fuerzas, exclamo agonizante: ¡Adios!

—¡Adios, madre mía; muere sin conocerte. Que Dios perdone tu crimen como yo te perdono!

El último alito de aquella vida, no llegó hasta tí, sorojando tu mejilla?

F. Ruiz Paris. Madrid, 1901.

Hable V. compañero

Cortamos de nuestro colega «La Opinión» los siguientes párrafos de

un artículo que titulado «No nos extrañal», publica en su editorial de 25 del actual.

«Nosotros que somos tan amigos de fijarnos en los detalles más mínimos de cualquier asunto nos habíamos dado á pensar en el por qué de que ciertos periódicos no dijese nada acerca de los abusos que comete la Compañía ferroviaria del Sur de España.

Y, por cierto, que no hemos tenido que hacer muchos esfuerzos de imaginación para dar en el «quid».

A poco tiempo de trabajo, hemos descubierto, según malas lenguas, por supuesto, que hay ciertas subvenciones de cien reales, de las que, (siguen las malas lenguas) hay noticias en algunas redacciones de Almería, Guadix, Linares y otros puntos, sin contar alguna que otra subvención de «mayor cuantía», para «pájaro más gordo».

Ya la cosa no nos extraña!

Pues á nosotros sí, caro colega.

Por quo lo conveniente en este caso, sería que indicara V. las Redacciones, para evitar sospechas.

Es muy cómodo eso de decir *ciertos periódicos*, sin comprender que *todos* quedamos desde ese momento bajo la terrible acusación. Las sospechas que la duda engendra con tal sistema, alcanzan á *todos* sin precisar á *nadie*, y una de dos ó nos dice V. quienes sean esos periódicos ó habremos de pensar, y á ello nos resistimos, que en esa Redacción hay manos *tan* inespertas para manejar la pluma, como un arma de fuego en manos de un niño, al que su propia ignorancia hace á veces *ingenioso criminal*.

## Manuel Paso

La guilana de la muerte ha costado otra preciosa existencia. Víctima de traidora y cruel dolencia Manuel Paso ha sido arrebatado al cariño de los amigos, que eran tantos como el número de admiradores que se conquistó con su ingenio y talento, muchos y entusiastas, porque Paso con sus rasgos y modo de ser, personificaba un caracter y en sus obras, reflejaba un alma henchida de pureza por sus ideas y sentimientos, tierna y delicada que como un pájaro volaba en alas de la fantasía sin hallar en el mundo limite para su marcha ni estepas que helar pudieran su dulce y apasionado canto.

Su muerte deja en las lides del periodismo liberal español sensible brecha y su recuerdo siempre será grato para los que hemos saboreado sus producciones en las que con la gala-

nura de su estilo y concepción profunda campeaba la mas sana doctrina y los estímulos de la verdad y el bien.

Paso, ha muerto muy joven en el fragor de la lucha que por la existencia nos impone la vida, cuando aun no habian orlado las canas su cabeza que es cuando muchos obtienen la consagración del genio; él ya tenia elevada graduación y honores por sus propios méritos alcanzados en el palenque literario.

Descanse en paz el compañero infortunado y si unas cuantas paletadas de tierra han sido bastante á cubrir su cuerpo, su nombre siempre brillante y esplendoroso lucirá entre los que veneramos con fervoso culto, la Libertad y el Progreso de esta desquiciada España!

A. Aranda.

## LOCAL Y PROVINCIAL

### Quesos

El especial de Villalon se ha recibido y se recomienda por su buena calidad; tambien se ha recibido Gruyere y Bola el que se vende á precios muy baratos.

La Independencia, Ricardos 3.

### Justas quejas.

Con motivo de los acuerdos tomados ultimamente por el señor Alcalde y Presidente de la Comisión de festejos, hemos oido quejarse á varios comerciantes respecto á lo poco equitativo de dichos acuerdos, que desde luego consideran lesivos á sus intereses.

La prohibición de que bayan de usarse este carnaval los puevos de papalitos, nos parece injusta, por lo estemporanea. Hubiérase esto acordado en tiempo oportuno, y nadie hubiera tampoco invertido cantidad alguna en la adquisición de tal mercancía.

Por otra parte, el dinero acordado para premios, bien poco beneficia á la clase media ni menos á la pobre. En todo caso caso los ricos son los favorecidos, por ser tambien los que pueden permitirse el lujo de tirar unos cuantos duros, capacitándose para optar á tales premios.

En todo lo acordado, pues, se nota que el Programa es otro parto de los montes para el paciente pueblo, de cuyo bolsillo ya salen esos premios que seguranmente á él le está vedado adquirir.

Estas no son ideas socialistas, D. Rogelio, son ideas de justicia

que á su discreción remitimos por si aun fuera tiempo de subsanar el error.

### B.L.M.

Hemos recibido del digno Gobernador Civil, S. Maldonado, un atento B.L.M., ofreciendonos su valioso concurso para todo aquello que en bien de Almería pueda redundar y de él dependa.

Agradecemos el saludo, adelantado al Sr. Maldonado, al par que nuestra consideracion mas distinguida, el debil concurso que ofrecer pueda esta humilde publicacion.

## El suceso de la calle de la Estación

Esta madrugada ha ingresado en el Hospital provincial, un individuo llamado José Moreno Muley, padeciendo una herida producida por arma de fuego, en la región torácica posterior derecha, como desgracias de dedo de las vertebrales dorsales y de pronóstico reservado.

Segun nuestros informes, el agresor es un joven llamado Antonio Gonzalez Castañeda; y el hecho, ocurrió de la siguiente manera:

En un coche conducido por José Moreno Muley, iban el Antonio Gonzalez acompañado de Gabriel Coca.

En la calle de la Estación serian las 4 del dia de hoy se concentraron con otro que guiaba Miguel Ruiz Fernandez y en el que iban algunas «palomas», entonces el Gonzalez le ordenó al cochero que volviese, pretendió que su carruaje adelantara al del Miguel Ruiz. Como el cochero José Moreno contestase que «los caballos no podian hacer mas» el Gonzalez sacó un revolver para hostigarle y con el que le hizo dos disparos por la espalda, obligando despues con revolver en mano á que siguiera guiando el carruaje.

Al pasar por la calle Real, se encontraron con los guardas de comercio Manuel Egea y Vicente Gomez, á los que el herido, les denunció lo que le pasaba; siendo detenido el Antonio Gonzalez y el Gabriel Coca despues de haberle sido ocupado al primero un revolver.

El José Moreno, fué conducido al Hospital por el Inspector de serenitas Sr. Morales y auxiliar Antonio Ibarra, donde se le practicó la primera cura por el Médico de guardia Sr. Gomez Rosende y Practicante Sr. Moriana. Esta mañana ha sido pasada el parte al Juzgado, donde se ha decretado la prisión de Antonio Gonzalez y la libertad del Gabriel Coca.

IMP. «La Económica»

Sección de Anuncios

EL FOMENTO NACIONAL

Sociedad Anónima Mercantil.—Palma Alta, núm. 55, Madrid
Representaciones de otras entidades nacionales ó extranjeras.—
Importación y exportación.—Consultorio Jurídico.—
Representación de Ayuntamientos y particulares en los Ministerios y demás oficinas del Estado.—Agente en esta capital

Miguel Gomez Navarro

Guadiana—25—principal.—ALMERIA

PAPELERIA

Objetos de escritorio.—Imprenta.—Libros de texto.—Papeles para dibujo.—Tintas de diferentes marcas.—Plumas.—Lápices etc.

José Orihuela Calvo

Sucesor de

ORIHUELA Y MAGAN

Puerta de Purchena: Almería

RECOMENDADAS

DENTISTA.—D. Toribio Alvarez.—Principe Alfonso, 8, 2º.
FOTOGRAFO.—Sr. José Morales.—Alava, 2 principal.
MEDICOS.—D. Juan Rumi Abad.—Táfila, 1.—D. José Monerri.—Navarro Rodrigo, 2º.
PRACTICANTE.—D. José Gil Segura.—Lopez de Vega, 8, pral.
PROCURADOR.—D. Agustin Diaz Ferrer.—Real, 63.

Gran Peluquería de Francisco Hernandez Clemente.—Glorieta de San Pedro, núm. 7

DISPONIBLE

Sombrerería Suñer.—Últimas novedades en sombreros de todas clases.—Precios sin competencia.—Puerta de Purchena, 1

Kiosko Universal.—Venta de Revistas, Folletos, Novelas, Libros de Texto etc.—Se sirven suscripciones de todos los periódicos del Reino y Extranjero.—Paseo del Príncipe, frente al H. Tortosa.

Francisco Garcia Marin.—Gran Peluquería.—Alfareros, 2

LA POLICIA PARTICULAR

Oficina de información, servicios de vigilancia, investigaciones y gestiones de todas clases.—Dirección.—Jardines, 13, pral. izquierda.—Madrid.
Informaciones políticas, mercantiles, particulares de personas ó cosas.—Indagaciones sobre delitos contra propiedad ó las personas.—Averiguaciones íntimas.—Gestiones reservadas.

Toda la correspondencia al Director

Papelería Nox-Plus-Ultra

9, Tiendas, 9.—JUAN BEDMAR

RAYOS X

SEMANARIO INDEPENDIENTE

En Almería, al mes,

Fuera, trimestre,

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Los pases son siempre adelantados

Dirección, Redacción y Administración.—Guadiana 25